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对话中甲最年轻主裁判王敏杰

敏而好学，绿茵豪杰
9月5日，中甲第19轮成都蓉城与北京理工的比赛在大连市体育中心举行。来自上海的国家级裁判

王敏杰担任本场比赛的主裁判，而这是他作为主裁判执裁中甲的首秀，颇具纪念意义。

出生于1996年的他尚未满25周岁，甚至比场上的许多球员还要年轻。 在顺利完成首秀后，王敏杰
对自己的未来增添了许多期待。 “作为一名年轻的裁判员，还有很长的路要走。希望今后能一步一个脚印，

脚踏实地执裁，慢慢成长，变得更加优秀成熟。 ”

“别看我现在是一名裁判，其实我
是足球运动员出身呀。”王敏杰开门见
山介绍着自己。从6岁踏上绿茵场至
今，他已经与足球结缘了整整18年。
“因为小时候身体不太好，所以父母希
望通过运动让我强身健体。后来有教
练来我们幼儿园选材，当时就选中了
我。”王敏杰透露自己初次与足球碰撞
出火花的经历。
来到小学一年级，父母给他报名

小小足球训练营。白天在学校上文化
课，放学后踏上足球场参加训练。在球
队里，王敏杰踢的位置是中后卫，在教
练眼里则是当之无愧的主力。后来上
了初中，由于球技精湛，王敏杰还入选
了国青，现在有几名海港队的队员譬
如魏震、李申圆、雷文杰等人，都是王
敏杰儿时一块踢球的小伙伴。“现在回
想起来，当初训练吃的苦根本算不了
什么，相对来说通过踢球收获的师生
情和友谊更多。”

日渐成长，他开始享受足球场上
的一切。队友之间的默契配合，进球后
的喜悦，一切都能够在足球场上挥洒
得酣畅淋漓。于他而言，“成就感”是一
种非常珍贵的感觉。于是乎，王敏杰
在球场上愈发努力，他的每次奔
跑都拼尽全力。升入初中后，
他决定加入幸运星接受专
业的足球训练。在这期
间，他有幸成为了幸运
星中第一批进入国
字号的球员，并代
表中国队征战
了亚少赛，
此后还曾多
次入选各级国
字号队伍，听着国
歌奏响，看着五星红
旗升起，为祖国争光的
信念就是他训练的全部
动力。

王敏杰坦言，足球给他带
来的更多的则是精神财富。“别看
足球运动员在球场上恣意奔跑的样
子很帅气，背地里我们可没少吃苦。”
王敏杰笑笑说，“所谓‘台上一分钟，

台下十年功’，对于体育运动何尝不是
呢？”他至今仍清晰地记得，有一年暑
假外出比赛，由于比赛场地是人造草
皮，地表温度很高。才踢了半场球，他
就发现自己球鞋上的胶水已经晒化
了。一场比赛下来，脚底都磨出
了许多血泡。他忍痛求着队医
将血泡扎破并进行消毒，贴
着创可贴继续比赛。“伤
口和鞋子一接触，那叫
一个钻心的疼。一场
比赛下来，血肉和
袜子也都粘在
了一起，再
次处理伤口

是个更加难忍
的过程。”尽管时

隔多年，但每每回忆
起受伤的情形，王敏杰

仍显得心有余悸。“好在
最后夺冠了，这一切都是值

得的。慢慢的，这些伤口变成
了老茧，它们让我知道成功是不

易的，锻炼了我坚韧的品格和拼搏
精神，这才是足球带给我的快乐和幸
福。”

训练能吃苦，曾入选国青

训练之余，王敏杰也在一直努力
学习文化知识，正是之前的经历让他
成为了一名有学识、有梦想的足球人。
在他看来，足球踢得好的学生并非
“头脑简单，四肢发达”。恰恰相反，只
有思维敏捷的运动员，才能在球场上
“眼观六路”，更好地组织队友进攻。一
直与足球相伴的王敏杰，学习从不落
下。如遇外出比赛季，回到上海后，他
都会拿着教科书和练习本，时常跑去
老师办公室里寻求补课。“遇到不会的

题目我一定要弄懂，这种较真的性格
也是在足球场上练出来的。”
因为曾在俱乐部受了一次较为严

重的伤，王敏杰在经过深思熟虑后决
定换个身份继续陪伴足球。“当时感觉
走职业足球这条路不太适合我，父母
也希望我走一条更稳健的路，毕竟职
业足球有太多的不确定因素，而我一
直认为做裁判算是我足球生涯的延
续，那就争取做名裁判。”对于自己当
时作出的转型决定，王敏杰至今仍感

觉十分正确。
升至初三，王敏杰报名了足球裁

判员的资格考试，并顺利通过，为日后
正式成为一名职业足球裁判奠定了扎
实的基础。“终于看到了梦想破土而出
的一刻。”王敏杰笑着说道。这之后，他
接触到了不少来自各行各业的裁判朋
友。“大家很多都是兼职做裁判，有的
是做生意的老板，而有的则是修车小
工。”正是在这样的历练中，王敏杰逐
渐塑造了自己愈发阳光开朗的个性，

与之较为亲近的老师、同学和队友都
喜欢与他交流，这也让曾经的足球小
将在自己的足球世界里不断前行。
为了心中埋藏许久的梦想，王敏杰

从未有过放弃。而他也深知，机会总是
留给有准备的人。尽管在足球路上顺风
顺水，可是他的内心其实更看重学习，
他明白在学业上的追求可以让自己走
得更远。如果选择了职业球员这条路，
那么就不得不舍弃自己的大学梦。但是
对于足球，又是那样的难以割舍。

转型裁判延续绿茵梦，文化课一刻不敢落下

在机缘巧合下，王敏杰参与了三
级裁判员的培训班，也正是这次培训，
让他在足球与学习之间找到了平衡
点，既不用远离足球，又可以安心完成
学业。他对足球的付出也获得了充分
的回报，由于他的出色表现，得以顺利
考取了东华大学的本科。与此同时，他
的裁判生涯也逐步展开。由于从小踢
球的关系，所以上手特别快，在识别动
作方面就领先了很多裁判员，很快他
便拿到了一级裁判员的资格。此后又
积极地参加了预备国家级培训班，后
又参加了国家级培训班，最终成为了
一名国家级裁判员。
其实刚进入大学校园时，王敏杰

的内心还存在着本科毕业后继续踢球
的想法。然而很快，现实的残酷让他意
识到这个想法有多难实现。大学不仅
课业任务繁重，平时训练的强度也无
法与专业队相比。由此，他开始认真思
考自己的未来：既然不能像其他队友
一样去从事职业足球，那就一定要在

自己的领域里去做到最好并要有所成
就！于是，他坚定地把目光放在了裁判
员这份工作上，希望能够在裁判领域
有所作为。而同时，他也深知自己还有
很长的路要走，本科学历并不能让他
满足，于是在大二就下定决心考研，此
后通过自己的努力，如愿以偿考取了
华东交通大学的研究生。现在正就读
于华东交大的体育与健康学院，同时
兼顾着裁判工作。在他内心深处，特别
希望能让大家了解到足球与学习是相
辅相成的存在。足球可以开阔心智，学
习也可以提升见识，两者缺一不可。
于他而言，足球不仅是他人生中

最重要的标志，而且还是他最好的朋
友。在让他拥有健康的体魄与灵敏的
思维的同时，更是大大延伸了他的生
活空间。而在私下里，王敏杰经常会和
朋友自豪地表示：“足球改变了我的人
生轨迹，让我开拓眼界、收获友谊，更
带给我永不言败、时刻向前的不竭动
力。”

“足球改变了我的人生”

在此之前，王敏杰尚且只有执裁
中乙的经历。而如今跃升至国家级裁
判后，中甲的舞台也向他抛来了橄榄
枝，他于9月5日在大连完成了自己的
中甲首秀。

谈及本场执裁，王敏杰来来回回
用的最多的词便是“惊讶”。“当我收
到选派任务时，我特别惊讶。大连赛
区是我升到中甲以来的第一个赛区，
没想到第一轮就派我了，此前我确实
也参加了两个中乙赛区，但是第一轮
就派我，这确实让我有点惊讶。第二，
赛前我还是有些紧张，因为不紧张是
不可能的。另外还有点激动，真的是
既激动又紧张。第三，赛前大连赛区
的领导以及裁判管理和监督，都单独
找我谈话，对我进行心理辅导，为我
解压，这也让我得以能够顺利完成执
裁。”回想起这场首秀，王敏杰仍是百
感交集。
“记得比赛开始后，我很快就进入

了状态，自认为较好发挥了执裁水平，
这里也要感谢裁判组，其他三位裁判
员都要大我1轮不止，他们在赛中无论
是耳麦里的协助还是旗示都是及时且
到位的。”王敏杰语气中满是感激之
情。“赛中还发生了一个小插曲。我在
比赛第86分钟时罚下了北京理工的一
名球员，巧的是他的名字和我的名字
发音是一样的，他叫王闵捷。这可真是
有缘。”
回忆起这样的一个小花絮，让这

次采访的氛围更加轻松了些。“有很多
上海的裁判老师以及许多全国的裁判
监督都给了我很大的帮助，我现在每
吹一场比赛，都会复盘做笔记，把自己
的优缺点都写下来，在下一场球开始
前，温故一下，尽量把每一场比赛做到
尽善尽美。”对自己要求颇为严格的王
敏杰，在任何一个小细节上都会努力
做到最好。
除了首秀本身，本场比赛于王敏

杰而言，还有更深一层的意义，那便是
他成为了史上全国最年轻的执裁中甲
联赛的裁判员。得知自己创造了纪录，
王敏杰显得特别兴奋。除了“未来可
期”，可能没有更合适的词语用在这个
年轻人身上了。
据王敏杰介绍，赛区领导和裁判

监督对他的吹罚都较为满意，他也自
认圆满完成了首秀的比赛任务。尽管
仍有需要改进的细节，但作为中甲最
年轻的裁判员，王敏杰还有很长的路
要走。正如他自己表达的那样，一步一
个脚印，脚踏实地执裁，慢慢成长，变
得更加优秀和成熟。

中甲舞台
磨练心智

本版撰稿 本报记者 陈嘉明

每吹一场比赛，
都会复盘做笔记，把
自己的优缺点都写
下来，温故而知新。
足球改变了我的人
生轨迹，让我开拓眼
界、收获友谊，更带
给我永不言败、时刻
向前的不竭动力。”

“

———王敏杰


